

ARTICULO DE INVESTIGACIÓN

# ACTITUDES HACIA LA SEXUALIDAD EN MIGRANTES VENEZOLANOS

## ATTITUDES TOWARDS SEXUALITY IN VENEZUELAN MIGRANTS

*Claudia Milena Rodríguez Lizcano*<sup>1</sup> , *Jose Luis Echávez Becerra*<sup>2</sup> , *Katty Dayana Escobar Velásquez*<sup>3</sup> , *Mayra Alejandra Barajas Lizarazo*<sup>4</sup> 

**Recibido:** 15 de Junio de 2024.

**Aprobado:** 15 de Noviembre de 2024

### RESUMEN

La salud sexual requiere un enfoque positivo y respetuoso de la sexualidad y de las relaciones sexuales, así como la posibilidad de tener experiencias sexuales placenteras y seguras, libres de toda coacción, discriminación y violencia. Para que la salud sexual se mantenga, los derechos sexuales de todas las personas deben ser respetados, protegidos y ejercidos a plenitud (OMS 2022). La salud sexual se ha convertido en un fenómeno de salud pública en nuestro país. Según la cancillería, Colombia es el país que ha recibido un mayor flujo de refugiados y migrantes venezolanos en el mundo (Cancillería, 2022). En ocasiones esta movilización ha sido en condiciones contrarias a la protección y garantía de sus derechos, generando que el ingreso, tránsito y permanencia en el país de destino sea en condiciones de vulnerabilidad, por lo que requieren de una protección especial por parte del Estado, así como la definición y puesta en funcionamiento de políticas públicas que contribuyan a la garantía de sus derechos (Minsalud, 2023). El objetivo del estudio es describir las actitudes hacia la sexualidad en migrantes venezolanos. Por tanto, es un artículo original de un estudio descriptivo, transversal con la participación de 369 adultos migrantes que residen en Pamplona, Norte de Santander, durante el segundo semestre del año 2022, respetando las pautas establecidas en la Declaración de Helsinki. Se realizó una encuesta de carácter anónimo con información sobre variables sociodemográficas y los 40 ítems de la escala de Hanon et al. Trueblood Sexual Attitudes Questionnaire (tsaq) (Molina & Tejada, 2017) El puntaje promedio del grupo de estudio para el tsaq fue de  $5,814 \pm 0,65$ . Por subescala, el promedio más alto se dio en homosexualidad (8,39), seguida

<sup>1</sup> Enfermera, Maestría en enfermería, Universidad de Cauhtémoc: Aguascalientes, México.

<sup>2</sup> Enfermero, Magister en Tecnologías Digitales Aplicadas a la Educación, UDES, Colombia.

<sup>3</sup> Enfermera, Magister en epidemiología, Universidad del Norte, Colombia.

<sup>4</sup> Enfermera, Maestría en enfermería, Universidad de la Sabana, Colombia.

**Cómo citar este artículo:** Rodríguez-Lizcano Claudia, Echávez-Becerra Jose, Escobar-Velásquez Katty, Barajas-Lizarazo Mayra. Actitudes hacia la sexualidad en migrantes Venezolanos, Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):78-92, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



por las de variación sexual (6,37) autoerotismo (4,93), comercio sexual (4,70) y heterosexualidad (4,27). Se encontró para la escala total, una actitud hacia la sexualidad propia de 5,81 que, en el rango de 1 a 9, indicaría una actitud moderada hacia ella.

**PALABRAS CLAVES:** Actitudes, sexualidad, migrantes, conducta sexual.

## SUMMARY

Sexual health requires a positive and respectful approach to sexuality and sexual relationships, as well as the possibility of having pleasurable and safe sexual experiences, free of all coercion, discrimination, and violence. For sexual health to be maintained, the sexual rights of all people must be respected, protected, and fully exercised (1). Sexual health has also become a public health phenomenon in our country. According to the Foreign Ministry, Colombia is the country that has received the largest flow of Venezuelan refugees and migrants in the world (2). Sometimes this mobilization has been in conditions contrary to the protection and guarantee of their rights, generating that entry, transit and stay in the country of destination is in conditions of vulnerability, which is why they require special protection from the State. as well as the definition and implementation of public policies that contribute to the guarantee of their rights (3). The objective of the study is to describe attitudes towards sexuality in Venezuelan migrants. Therefore, it is an original article from a descriptive, cross-sectional study with the participation of 369 migrant adults residing in Pamplona, Norte de Santander, during the second half of 2022, respecting the guidelines established in the Declaration of Helsinki. An anonymous survey was conducted with information on sociodemographic variables and the forty items of the Hanon et al. scale. Trueblood Sexual Attitudes Questionnaire (tsaq)(4). The average score of the study group for the tasq was  $5.814 \pm 0.65$ . By subscale, the highest average was found in homosexuality (8.39), followed by sexual variation (6.37), autoeroticism (4.93), sexual commerce (4.70) and heterosexuality (4.27). For the total scale, an attitude towards one's own sexuality of 5.81 was found, which, in the range of 1 to 9, indicate a moderate attitude towards it.

**KEYWORDS:** Attitudes, sexuality, migrants, Sexual Behavior.

## INTRODUCCION

El profesional de enfermería está en la primera línea de acción en el cuidado integral de las personas. Dentro de este contexto, una dimensión fundamental del ser humano es la

salud sexual y reproductiva. De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, “la salud sexual requiere un enfoque positivo y respetuoso de la sexualidad y de las relaciones sexuales, así como la posibilidad de tener experiencias sexuales placenteras y seguras, libres de toda

**Cómo citar este artículo:** Rodríguez-Lizcano Claudia, Echávez-Becerra Jose, Escobar-Velásquez Katty, Barajas-Lizarazo Mayra. Actitudes hacia la sexualidad en migrantes Venezolanos, Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):78-92, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



coacción, discriminación y violencia (OMS, 2022). Por tanto, se debe considerar la sexualidad como un aspecto inherente del ser humano e incluye la identidad de género, la orientación sexual, la afectividad, las relaciones afectivas, el placer y la reproducción (Alonso et al, 2022). Así mismo el desarrollo sexual de los seres humanos está ligado a las experiencias de vida y se manifiesta a través de actitudes, comportamientos, creencias, roles y deseos (Benton, 2021).

El profesional de enfermería puede cuidar al individuo para que le permita gozar de bienestar físico, mental, social y emocional, ya que “el estigma y discriminación por orientación y características sexuales, expresión e identidad de género son determinantes sociales de la salud” (Forrisi,2022).

La salud sexual también se ha convertido en un fenómeno de salud pública. Según la cancillería, Colombia es el país que ha recibido un mayor flujo de refugiados y migrantes venezolanos en el mundo: 2.48 millones, de acuerdo con cifras oficiales de Migración Colombia (Cancillería, 2022). Este movimiento migratorio sin precedentes es a causa de la crisis económica, política y social que atraviesa Venezuela (Suárez, 2020). Esto supone un riesgo para la salud y un fenómeno necesario de

estudio ya que el tránsito que experimentan los migrantes venezolanos aumenta su exposición a diversos riesgos y pueden tomar decisiones en un contexto donde están vulnerados sus derechos, lo cual genera nuevas necesidades debido a las circunstancias cambiantes (Ortiz et al, 2023). Existe la necesidad de conocer el comportamiento de la población migrante en nuestro país, para diseñar y ejecutar acciones para minimizar los impactos que este fenómeno causa (MinTrabajo 2023). La salud sexual y reproductiva de las mujeres migrantes se encuentra influenciada por diversas variables, entre los que destacan factores socioculturales y factores asociados al acceso en atención de salud, observándose un déficit de información sobre la salud sexual y reproductiva (Leal et al, 2022).

## METODOLOGIA

Se realizó un estudio descriptivo, transversal con la participación de 369 adultos migrantes que residen en la ciudad de Pamplona, Norte de Santander durante el segundo semestre del año 2022. se documentó el consentimiento por medio digital.

Se realizó una encuesta digital de carácter anónimo por auto diligenciamiento que contenía información sobre variables sociodemográficas, además de los 40 ítems de la escala de Hanon et al.

**Cómo citar este artículo:** Rodríguez-Lizcano Claudia, Echávez-Becerra Jose, Escobar-Velásquez Katty, Barajas-Lizarazo Mayra. Actitudes hacia la sexualidad en migrantes Venezolanos, Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):78-92, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



Trueblood Sexual Attitudes Questionnaire (tsaq) que evalúan las actitudes ante la sexualidad propia (yo) . Esta escala está dividida en cinco subescalas con 8 ítems cada una —autoerotismo, heterosexualidad, homosexualidad, variación sexual y comercio sexual—. Las opciones de respuesta fueron de 1 (total desacuerdo) a 9 (total acuerdo). A mayor puntaje de la escala, mayor la liberalidad hacia las actitudes.

Este instrumento fue validado en Colombia dentro de la investigación “Conocimiento sobre sexualidad juvenil y educación sexual” y obtuvo una confiabilidad general, evaluada con el Alfa de Cronbach con 0,96 — 0,94 para actitudes propias y 0,95 para actitudes de otros—. La magnitud de la actitud hacia la sexualidad para la escala y subescalas se asumió teniendo en cuenta los puntajes promedio de las éstas así: 1-3 = baja; 4-7 = moderada y 8-9 = alta.

Se utilizó el programa SPSS Versión 25.0 para el procesamiento estadístico de la información a las variables tomadas a nivel de razón se les estimó el promedio con su respectiva desviación estándar y se estimaron las proporciones de las categorías de las diferentes subescalas según los puntos de corte sugeridos por el instrumento.

**Cómo citar este artículo:** Rodríguez-Lizcano Claudia, Echávez-Becerra Jose, Escobar-Velásquez Katty, Barajas-Lizarazo Mayra. Actitudes hacia la sexualidad en migrantes Venezolanos, Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):78-92, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.

## RESULTADOS

Participaron en el estudio 369 personas migrantes venezolanos, el 53,4% de sexo femenino y el 46,6 % de sexo masculino. El promedio de edad del grupo fue 31.18 años. En cuanto a la escolaridad, el 28,7% no tiene ninguna escolaridad, predomina la escolaridad bachiller con un 68,6%. El estado civil se presenta en 4,9 % casados, un 33,3% soltero y un 61,8% unión libre. Es importante destacar el estatus migratorio, siendo el 89,7% Legales y el 10,3% Ilegales. Así mismo la actividad económica de los migrantes de estudio es Desempleado 10,8%, trabajan de forma dependiente el 78% y de forma independiente trabajan el 5,7% y están en casa 5,4%. Cabe resaltar que el 81% tiene pareja sexual. El 0,8% es bisexual, el 97% heterosexual y el 2,2 % homosexual. El 1,1 % es de género no binario, el 45,3% son hombres y el 53,7% son mujeres.

En cuanto a los descriptivos de las dimensiones de la actitud hacia la sexualidad en la población de estudio (Tabla 1), se puede observar los siguientes resultados:

*Descriptivos de las dimensiones de la actitud hacia la sexualidad en la población de estudio.*

Tabla 1. Puntajes de subescalas

Subescala / Ítem o pregunta	Promedio	Desviación estándar
-----------------------------	----------	---------------------



<b>AUTOEROTISMO</b>	<b>4,93</b>	<b>1,14</b>	La participación en relaciones sexuales es para reproducirse, no por placer	1,29	1,382
Grabar la actividad sexual con la pareja es aceptable si te excita	5,72	3,727	Las relaciones sexuales sólo se practican con el compañero afectivo	6,66	3,594
Es aceptable pensar o soñar despierto con la actividad sexual	1,7	1,401	Sólo se tiene relaciones sexuales con la pareja que se ama	6,07	3,496
Fantasear con alguien más cuando se tiene sexo con la pareja es aceptable	7,94	2,078	<b>HOMOSEXUALIDAD</b>	<b>8,39</b>	<b>1,21</b>
En el matrimonio la masturbación es aceptable como escape sexual	5,75	3,79	Se tendría sexo oral con una pareja del mismo sexo	8,75	1,362
Usar la pronografía como un medio para estimular la propia excitación	3,64	3,279	Es aceptable involucrarse con personas de los dos sexos	8,92	0,737
La masturbación libera la energía sexual cuando se es soltero	1,23	1,177	Es aceptable ser atractivo a miembros del mismo sexo, así como del sexo opuesto	5,65	3,933
En una relación sexual las personas pueden fantasear con alguien más	8,51	1,576	Sería aceptable aceptar avances sexuales de una persona del mismo sexo	8,78	1,222
<b>HETEROSEXUALIDAD</b>	<b>4,27</b>	<b>0,66</b>	Participaría en relaciones sexuales con una pareja del mismo sexo	8,76	1,348
Tener relaciones sexuales con la pareja antes del matrimonio	1,05	0,5	Participaría en caricias mutuas con una persona del mismo sexo	8,75	1,362
Usar la actividad sexual para el propio placer	1,15	0,971	Es aceptable compartir la sexualidad con miembros del mismo sexo	8,76	1,351
Tener sexo con una persona del sexo opuesto el día en que se conocen	8,11	2,408	Es aceptable ser atraído por miembros del mismo sexo	8,72	1,415
Practicar sexo oral con alguien del sexo opuesto	1,13	0,952	<b>VARIACIONES SEXUALES</b>	<b>6,37</b>	<b>1,43</b>
Participar en relaciones sexuales anales con una pareja del sexo opuesto	8,41	1,986	Podría estar involucrado en más de una relación sexual al mismo tiempo	8,38	2,056
			Es aceptable vestir ropas del sexo opuesto si se encuentra excitante	8,3	1,58

**Cómo citar este artículo:** Rodríguez-Lizcano Claudia, Echávez-Becerra Jose, Escobar-Velásquez Katty, Barajas-Lizarazo Mayra. Actitudes hacia la sexualidad en migrantes Venezolanos, Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):78-92, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



Es aceptable infligir dolor a otra persona con su consentimiento	6,37	3,482
Es aceptable observar a otras personas durante su actividad sexual	6,66	3,62
Es aceptable disfrutar siendo dominado en una relación sexual	5,67	3,798
Es aceptable disfrutar siendo el dominador en una relación sexual	3,03	3,426
Es aceptable recibir una llamada obscena si es excitante	3,69	3,56
Es aceptable practica el sexo grupal	8,86	1,022
<b>COMERCIO SEXUAL</b>	<b>4,7</b>	<b>1,78</b>
Mirar pornografía con la pareja para aprender nuevas técnicas sexuales	2,79	3,189
No debe haber censura a la pornografía para poder disfrutarla	3,11	3,47
Practicaría el sexo más frecuentemente si observara pornografía	6,36	3,681
Es aceptable vender servicios sexuales por dinero	4,38	3,938
Es aceptable practicar la prostitución	4,37	3,932
¿Ver pornografía es malo?	2,85	3,318
<b>Total de la escala</b>	<b>5,81</b>	<b>0,65</b>

*Puntajes promedio por ítem de subescala y total para las actitudes propias en 369 migrantes venezolanos.*

**Cómo citar este artículo:** Rodríguez-Lizcano Claudia, Echávez-Becerra Jose, Escobar-Velásquez Katty, Barajas-Lizarazo Mayra. Actitudes hacia la sexualidad en migrantes Venezolanos, Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):78-92, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.

Al observar Tabla 1, el puntaje promedio del grupo de estudio para el tasq fue de  $5,814 \pm 0,65$ . Por subescala, el promedio más alto se dio en homosexualidad (8,39), seguida por las de variación sexual (6,37) autoerotismo (4,93 ), comercio sexual (4,70) y heterosexualidad (4,27).

### **Subescala de autoerotismo.**

Observamos un mayor porcentaje de actitud moderada hacia la sexualidad en esta dimensión con un 87,8% y un puntaje de 4,93. Con mayor aceptación los ítems sobre grabar la actividad sexual con la pareja son aceptable si te excita (5,72), en el matrimonio la masturbación es aceptable como escape sexual (5,75) y fantasear con alguien más cuando se tiene sexo con la pareja es aceptable(7,94) . Con un alto grado de aceptación se observa que en una relación sexual las personas pueden fantasear con alguien más (8,51).

### **Subescala de heterosexualidad.**

En general se observa un 68,8% de actitud moderada hacia esta dimensión y un puntaje de 4,27. Los puntajes más altos de aceptabilidad hacia tener sexo con una persona del sexo opuesto el día en que se conocen (8,11) y participar en relaciones sexuales anales con una pareja del sexo opuesto (8,41). Las actitudes hacia las relaciones sexuales sólo se practican con el compañero afectivo



(6,66) y si sólo se tiene relaciones sexuales con la pareja que se ama (6,07), son aceptadas de forma moderada.

### **Subescala de homosexualidad**

Tuvo los promedios de puntaje más altos de las cinco subescalas (mayor a 8), lo que indica un alto grado de aceptación hacia esta dimensión con un 95,9%. El único ítem de los ocho que conforman la subescala que tuvo puntuación moderada corresponde a es aceptable ser atractivo a miembros del mismo sexo (5,65).

### **Subescala de variaciones sexuales.**

Se puede observar un 79,4% de actitudes moderadas hacia las variaciones sexuales y un puntaje de 6,37, el segundo en valor de la escala. Los ítems relacionados con podría estar involucrado en más de una relación sexual al mismo tiempo (8,38), es aceptable vestir ropas del sexo opuesto si se encuentra excitante (8,3) y es aceptable practicar el sexo grupal (8,86), recibieron las mayores puntuaciones de aceptación. En bajo grado de aceptación están si es aceptable disfrutar siendo el dominador en una relación sexual (3,03) y es aceptable recibir una llamada obscena si es excitante (3,69).

### **Subescala de comercio sexual.**

Los ítems que midieron actitudes propias hacia la pornografía mostraron de forma moderada que: Practicaría el sexo más frecuentemente si observara pornografía (6,36), es aceptable vender servicios sexuales por dinero (4,38) y que es aceptable practicar la prostitución (4,37).

## **DISCUSIÓN**

Este estudio aplicó el instrumento a 369 migrantes venezolanos en la ciudad de Pamplona, Norte de Santander. Se encontró para la escala total, una actitud hacia la sexualidad propia de 5,81 que, en el rango de 1 a 9, indicaría una actitud moderada hacia ella. En Ecuador, la sexualidad de migrantes de Perú y Colombia se percibe exótica, atractiva, inmoral, fácil. Las mujeres que migran hacia América del norte y Sudamérica se enfrentan con supuestos relativos a la forma desbocada en que vivirán su sexualidad (Rosas & Gayet, 2019). Según Pérez, existen diferencias entre las variables sociodemográficas y las actitudes hacia la sexualidad; así como relación significativa positiva entre las variables de personalidad Afabilidad y Apertura Mental y las actitudes hacia la sexualidad (Pérez, 2019). Parra et al (2018) mencionan que la juventud y adolescencia son edades aún tempranas, que resultan favorables para modificar enseñanzas rígidas, mitos, tabúes, creencias y formas de conductas que hayan



influido en su formación, y así contribuir a que en su etapa de adultos manifiesten autorresponsabilidad en el cuidado de su salud.

En la escala de autoerotismo, observamos un porcentaje de actitud moderada hacia la sexualidad (4,93), teniendo una mayor aceptación la grabación de la actividad sexual con la pareja, la masturbación es aceptable como escape sexual en el matrimonio y fantasear con alguien más cuando se tiene sexo con la pareja es aceptable. Con un alto grado de aceptación se observa que en una relación sexual las personas pueden fantasear con alguien más. Estos hallazgos divergen a los reportados por un estudio exploratorio sobre actitudes hacia la sexualidad, masturbación y fantasías sexuales (Ruiz et al, 2019) en el que participaron estudiantes universitarios de distintas edades, sexo y orientación sexual, arrojando una media de 51.3 para la erotofobia y un 28,88 para la erotofilia que indica mayor tendencia negativa hacia la sexualidad en cuanto al erotismo. Otro estudio, define el autoerotismo, como posibilidad autogestionada de placer individual y no se limita a la masturbación, sino que comprende también fantasías, sueños, exploraciones, excitaciones y deseos. Así mismo, infiere en sus resultados que el autoerotismo y el disfrute (Gaudibilidad) se encuentran asociados con el feminismo, así, el

autoerotismo como apropiación del cuerpo y liberación de los mandatos de género patriarcales (Vilet & Galán, 2021). Otro estudio realizado, muestra en hombres y en mujeres una actitud erotofílica hacia la búsqueda del placer sexual, el uso de aplicaciones o internet para la búsqueda de pareja afectiva o erótica y una actitud positiva hacia el reconocimiento de la orientación homosexual como una condición humana (Andrés & Palacio, 2020).

La homosexualidad logró salir definitivamente de la lista de trastornos cuando en 1990 la Organización Mundial de la Salud la excluyó de la Clasificación Estadística Internacional de Enfermedades y otros Problemas de Salud. Pese a ello, algunos estudios reflejan poca tolerancia social hacia la homosexualidad como el caso de un Estudio descriptivo en México (Báez et al, 2020) en universitarios de enfermería, el 45,40 % mostró una actitud tolerante hacia la homosexualidad; Un 54,60% una relación positiva con el apego a las costumbres y tradiciones de la religión que profesa. Estudios a nivel internacional han mostrado que personas lesbianas, gay y bisexuales (LGB) reportan menor satisfacción vital en comparación a sus pares heterosexuales (Orellana et al, 2022). Según la ONU (2022) las personas lesbianas, gay, bisexuales, trans y de

**Cómo citar este artículo:** Rodríguez-Lizcano Claudia, Echávez-Becerra Jose, Escobar-Velásquez Katty, Barajas-Lizarazo Mayra. Actitudes hacia la sexualidad en migrantes Venezolanos, Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):78-92, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



género diverso sufren mayor exclusión y discriminación cuando huyen de sus países en busca de refugio y protección (ONU, 2022). Otro estudio, en relación con las actitudes asociadas a la orientación del deseo, la visión de varones y mujeres es diferente. Para el 17,8% de los varones y el 15,9% de las mujeres, la existencia de mujeres homosexuales representa un pecado, al tiempo que el 26% de los varones y 19,4% de las mujeres, considera que la existencia de varones homosexuales no es natural. No obstante, el 54,8% de los varones y el 56,8% de las mujeres, están en desacuerdo con que la homosexualidad sea una forma de sexualidad inferior (Fernández et al, 2018). Por el contrario, en nuestro estudio, la subescala de heretosexualidad presenta una actitud moderada hacia ésta (4,27), mientras que la subescala de homosexualidad tuvo los promedios de puntaje más altos (mayor a 8), lo que indica un alto grado de aceptación hacia esta dimensión con un 95,9%. En cuanto a la heterosexualidad, para Amat et al (Amat et al, 2018), la heteronormatividad no necesita ser nombrada, ser visible. Para Zambrano (2022), en cada generación van a intervenir factores como el nivel de educación, normas sociales, socialización religiosa, características del país de origen, experiencias personales y sociales frente a la

homosexualidad. A nivel de espacios gays, se requiere de un ambiente de tolerancia porque de ello dependerá su nivel de visibilidad, en el que la comunidad masculina exprese o no una identidad de género homosexual y sienta un ambiente de respeto y no discriminación hacia sus prácticas sexo-genéricas en los espacios públicos (Paz et al, 2019).

Las variaciones sexuales son términos para referirse a deseos y comportamientos sexuales considerados atípicos, incluidos el exhibicionismo, el fetichismo, el voyerismo, el masoquismo y el sadismo sexual. En nuestro estudio se puede observar un 79,4% de actitudes moderadas hacia las variaciones sexuales y un puntaje de 6,37, el segundo en valor de la escala, siendo las más frecuentes con estar involucrado en más de una relación sexual al mismo tiempo, es aceptable vestir ropas del sexo opuesto si se encuentra excitante y es aceptable practicar el sexo grupal. En tanto, otro estudio menciona que las parafilias constituyen una amenaza al normal desarrollo de las relaciones sociales de quienes las presenten, por minar el disfrute placentero, sano y socialmente condicionado de las relaciones sexuales, llegar a transgresiones de la legalidad y atentar contra las buenas costumbres (Rodríguez et al, 2020).

**Cómo citar este artículo:** Rodríguez-Lizcano Claudia, Echávez-Becerra Jose, Escobar-Velásquez Katty, Barajas-Lizarazo Mayra. Actitudes hacia la sexualidad en migrantes Venezolanos, Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):78-92, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



Otro estudio realizado en estudiantes universitarios de Barranquilla, el 87% han participado una o más veces en comportamientos sexuales de riesgo: sexo vaginal sin condón (73%), fellatio sin condón (60.3%), número de parejas con quién tienen comportamientos sexuales (66.2%) y experiencias sexuales inesperadas (54.4%) (Badillo et al, 2019). La diversidad de la expresión sexual está dada no solo por factores constitucionales, genéticos y biológicos, sino también por los componentes culturales que modulan la vida sexual, pública y privada, de las personas (Arias & Herazo, 2018).

La subescala de comercio sexual, en este estudio, tuvo un puntaje promedio de 4,7, lo que indica una actitud positiva moderada hacia la pornografía (6,36), es aceptable vender servicios sexuales por dinero (4,38) y es aceptable practicar la prostitución (4,37). Ruiz (2018) menciona en su estudio que la sexualidad y etnicidad se convierten en patrones de consumo, en tanto que un estudio en México refiere que una de las ocupaciones pretendidas por las migrantes, es el de las actividades sexuales. Se ha documentado en zonas fronterizas de México, Guatemala, Costa Rica, Colombia, Ecuador y Perú, localidades comerciales y económicas, que el comercio sexual se nutre de mujeres migrantes que cruzan fronteras para

incorporarse al trabajo sexual de forma autónoma, en un contexto de irregularidad, ilegalidad, detenciones, chantaje, abuso de autoridades, clandestinidad y precariedad (Rosas & Gayet, 2019). La carencia de legislación y políticas protectoras; el insuficiente acceso a servicios de salud, sociales y jurídicos; la escasa información para la negociación del uso del condón con los clientes; la frecuente movilidad geográfica y el alto riesgo de contagio de Infecciones de Transmisión Sexual son factores que provocan diversas vulnerabilidades en las mujeres que ejercen el comercio sexual (Juárez et al, 2021). Desde una perspectiva jurídica, la invisibilización de la realidad del comercio sexual y la ausencia de políticas públicas que regulen esta industria y entreguen seguridad tanto a trabajadoras como a clientes se constituyen como un espacio de violencia institucional hacia este grupo socioeconómico (Vera, 2019).

## CONCLUSIONES

En este estudio se observó que los migrantes venezolanos presentan en general una actitud moderada hacia la sexualidad. Por subescala, el promedio más alto lo obtuvo la homosexualidad, seguida por las de variación sexual, autoerotismo, comercio sexual y heterosexualidad, en su orden. Estas actitudes hacia la

**Cómo citar este artículo:** Rodríguez-Lizcano Claudia, Echávez-Becerra Jose, Escobar-Velásquez Katty, Barajas-Lizarazo Mayra. Actitudes hacia la sexualidad en migrantes Venezolanos, Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):78-92, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



sexualidad se convierten en un problema de salud pública, de lo cual se desprende la necesidad de promover el conocimiento en aras de una sexualidad sana y responsable.

## REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS

Alonso-Martínez, L., Heras-Sevilla, D., Charilaou, L., Puente-Alcaraz, J., & Fernández-Hawrylak, M. (2022). Sexuality education: Different attitudes among incoming and outgoing Nursing undergraduates. *Enfermería Global*, 21(1), 473–488. <https://doi.org/10.6018/EGLOBAL.474821>

Amat, A. F., García-Carpintero, A. A., & Miravet, L. M. (2018). Heterosexual, qué es eso Percepciones sobre identidades sexuales en educación secundaria. In *Revista de Investigación Educativa* (Vol. 36, Issue 1, pp. 93–108). Asociación Interuniversitaria de Investigación en Pedagogía. <https://doi.org/10.6018/rie.36.1.289241>

Badillo-Viloria, M., Sánchez, X. M., Vásquez, M. B., & Díaz-Pérez, A. (2020). Risky sexual behaviors and associated factors among university students in Barranquilla, Colombia, 2019. *Enfermería Global*, 19(3), 422–449. <https://doi.org/10.6018/eglobal.412161>

Báez, J. Hernández, F., Ángel, M., & López, Z. (2020). *Relación entre actitud hacia la homosexualidad y características personales de estudiantes universitarios de enfermería* Relationship between Attitude towards Homosexuality and Personal Characteristics in University Students of Nursing. <https://orcid.org/0000-0002-0551-0902VianetNavaNavarro1><https://orcid.org/0000-0002-8670-3510LindaCapillaCorona1><https://orcid.org/0000-0002-4801-9590DeysiAndreaJiménezCalixto1><https://orcid.org/0000-0003-1988-5243>

Benton Claudia. (2021). Sexual health attitudes and beliefs among nursing faculty: A correlational study. *Nurse Education Today*, ELSEVIER, 98.

Campo-Arias, A., & Herazo, E. (2018). Innovations, Reviews and Proposals on the DSM-5: the Case of Sexual Dysfunctions, Gender Dysphoria and Paraphilic Disorders. In *Revista Colombiana de Psiquiatría* (Vol. 47, Issue 1, pp. 56–64). Elsevier Doyma. <https://doi.org/10.1016/j.rcp.2016.08.008>

Cancillería Colombia. (2022). El Gobierno nacional y el Grupo Interagencial sobre Flujos Migratorios Mixtos lanzan el Capítulo Colombia del Plan Regional de Respuesta para Refugiados y Migrantes 2023-2024. *Declaración Universal de Los Derechos Humanos*.

**Cómo citar este artículo:** Rodríguez-Lizcano Claudia, Echávez-Becerra Jose, Escobar-Velásquez Katty, Barajas-Lizarazo Mayra. Actitudes hacia la sexualidad en migrantes Venezolanos, Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):78-92, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



Fernández-Rouco, N., Arturo Fallas-Vargas, M., & Antonio García-Martínez, J. (2018). *Conocimientos, actitudes y comportamientos sexuales de riesgo en estudiantes universitarios costarricenses de educación* Knowledge, attitudes and risky sexual behavior of university teacher education students in Costa Rica. 15, 145–153.

<https://doi.org/10.18774/0719-448x.2018.15.392>

Forrisi, F. (2022). Enfermería y diversidad sexual: un enfoque desde la teoría transcultural de Madeleine Leininger. *Revista Uruguaya de Enfermería*, 17(2). <https://doi.org/10.33517/rue2022v17n2a13>

Juárez M., Raesfeld L., Durán R. Las cantinas, las calles, las cuarterías y las casas de masajes: diferentes realidades del comercio sexual de mujeres en México. Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, México. *Revista de Estudios de Género, La Ventana*, Núm 53, Enero-Junio 2021, pp. 185-216, ISSN 1405-9436/E-ISSN 2448-7724

Leal-Jofré, E., Alonso-Karle, M., Espinoza-Fabri, F., Latorre-Funke, J., Reyes-Valderrama, J., Vejar-Arenas, J., González-Garate, P., & González-Nahuelquin, C. (2022). Salud sexual y reproductiva en mujeres migrantes latinoamericanas: una revisión narrativa. *MUSAS. Revista de*

*Investigación En Mujer, Salud y Sociedad*, 7(2), 104–126. <https://doi.org/10.1344/musas2022.v017.num2.6>

Ministerio de Salud y Protección Social Colombia. 2023. *Población Migrante*.

<https://www.minsalud.gov.co/proteccion-social/promocion-social/Paginas/Poblacion-migrant>

Ministerio de Trabajo de Colombia. *Boletín del Mercado Laboral. Población Migrante*. (2023). <https://doi.org/10.292>

Molina, A. B., & Tejada, A. J. R. (2017). Instrumentos de Medida de Actitudes hacia la Sexualidad: Una Revisión Bibliográfica Sistemática. In *Revista Iberoamericana de Diagnóstico y Evaluación Psicológica* (Vol. 1, Issue 43, pp. 17–32). INST BRASILE IRORELACOESINT. [https://doi.org/10.21865/RIDEP43\\_17](https://doi.org/10.21865/RIDEP43_17)

Orellana, L., Mansilla, C. M., Farías, P., Liempi, G., & Schnettler, B. (2022). Social Support, Attitudes toward Sexuality, and Life Satisfaction Based on the Sexual Orientation of University Students. *Actualidades En Psicología*, 36(132), 43–57. <https://doi.org/10.15517/ap.v36i132.47033>

**Cómo citar este artículo:** Rodríguez-Lizcano Claudia, Echávez-Becerra Jose, Escobar-Velásquez Katty, Barajas-Lizarazo Mayra. Actitudes hacia la sexualidad en migrantes Venezolanos, *Revista Ciencias Básicas En Salud*, 2(4):78-92, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



Organización de las Naciones Unidas. (2022). *El colectivo LGBT, entre los migrantes más marginados y vulnerables, afirman expertos.*

Organización Mundial de la salud. Organización Panamericana de la salud. *Salud y derechos sexuales en el curso de vida.* 2022. <https://www.paho.org/es/temas/salud-sexual-reproductiva>.

Ortiz, N.-D. C.-L. Y.-Z. D.-E. Laura. (2023). Necesidades en salud sexual y reproductiva en migrantes de origen venezolano en el municipio de Cali (Colombia). *Revista Panamericana Salud Pública*, 47, 4.

Parra Cruz, A., Elena, L., Santana, G., San, U., De, G., & Ecuador, P. (2018). *Sexualidad Responsable y Tabúes Sociales, Responsible sexuality Social Tabúes.*

Paz, J., Arroyo, L., & Frausto, O. (2019). *Contribuciones actuales de la Geografía de género y homosexualidad desde el espacio urbano Current contributions of Geography of gender and homosexuality from the urban space.*

Pérez, N., 2019. Relación entre los rasgos de personalidad y actitudes hacia la sexualidad. Universidad Internacional de La Rioja. Facultad de Ciencias de la Salud. Madrid.

**Cómo citar este artículo:** Rodríguez-Lizcano Claudia, Echávez-Becerra Jose, Escobar-Velásquez Katty, Barajas-Lizarazo Mayra. Actitudes hacia la sexualidad en migrantes Venezolanos, *Revista Ciencias Básicas En Salud*, 2(4):78-92, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.

Rivera, Andrés. *Conducta, diferencias intergenéricas, intergeneracionales, actitudes hacia la sexualidad y satisfacción erótica en estudiantes.* 2020. Universidad de Caldas.

Rodríguez T., Salgueiro LR. *Parafilias: consideraciones clínicas y médico legales.* *Rev Ciencias Médicas [Internet].* 2020 [citado: fecha de acceso]; 24(6): e4404. Disponible en: <http://revcmpinar.sld.cu/index.php/publicaciones/article/view/4404>

Rosas, C., & Gayet, C. (2019). *Migrations, Sexualities and Transnational Imaginaries. Peruvian Women in Buenos Aires and Mexican Men in Chicago.* *Migraciones Internacionales*, 10. <https://doi.org/10.33679/rmi.v1i1.2197>

Ruiz, A., Jiménez, O., Ojeda, M. A., Rando, M. Á., & Martínez, L. (2019). Intervención grupal en educación sexual con estudiantes: actitudes hacia la sexualidad, masturbación y fantasías sexuales. *Escritos de Psicología / Psychological Writings*, 12(1), 30–37. <https://doi.org/10.5231/psy.writ.2019.2607>

Ruiz M., M. C. (2018). Reinforcing national borders in the context of regional integration: Female migration and sexuality in the andean subregion.



*Revista de Estudios Sociales*,  
2018(64), 42–54.  
<https://doi.org/10.7440/res64.2018.04>

Suarez, Johana. U. & Sociología, T. F. (2020). *Análisis Documental: los derechos sexuales y reproductivos de las migrantes venezolanas en Colombia un área de oportunidad social.*

Vera Gutiérrez, M. (2019). *Comercio sexual, violencias y responsabilidad estatal: marco jurídico chileno, ¿garante de derechos o perpetuador de violencias para quienes venden sexo? Sex work, violences and state responsibility: Chilean legal framework, ¿guarantor of rights or perpetuator of violence for those who sell sex? ISSN 2444-0221.*

Vilet, G. & Galán, S. *La ventana, n.º m. 53 / 2021 apropiación del cuerpo: autoerotismo y machismo sexual body appropriation: autoerotism and sexual machismo. 53, 342–373.*

Zambrano-Guerrero, C. A. (2022). Revisión sistemática: Orientación sexual homosexual desde una perspectiva generacional. *Entramado*, 18(1). <https://doi.org/10.18041/1900-3803/entramado.1.7389>

**Cómo citar este artículo:** Rodríguez-Lizcano Claudia, Echávez-Becerra Jose, Escobar-Velásquez Katty, Barajas-Lizarazo Mayra. Actitudes hacia la sexualidad en migrantes Venezolanos, *Revista Ciencias Básicas En Salud*, 2(4):78-92, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.

